

GRANDIOSO MITIN OBRERO EN QUEPOS

CORREO DEL SUR

Publicación Quincenal
A CARGO DE
VICTOR M. OBREGON

Número 19

VALE C 0.25
CADA EJEMPLAR

Año II

GOLFITO, 15 de Marzo de 1946

Más de un Millar de Trabajadores Sindicalizados

Pequeña fué la plaza de Quepos para dar cabida a los centenares de trabajadores sindicalizados venidos de todas las fincas para celebrar el Mitin general popular de Trabajadores Industriales de la Empresa Compañía Bananera de Quepos y a lo que asistieron en el más completo orden y compostura. A petición del sindicato la compañía puso trenes a las fincas para traer a los que quisieran venir. La presencia de todos esos centenares de trabajadores tiene que haber hecho pensar a la Compañía; pues si bien esa reunión fué tan solo con fines pacíficos, en cualquier momento pueden llegar también en exigencia decidida de todos sus derechos. La presentación de los delegados la hizo en hermosas y sentidas frases el Secretario General del Sindicato Eitelberto Vargas, a quien siguió en el uso de la palabra el delegado don Roberto Camacho quien se refirió a la lucha que viene tomando cada vez más fuerza contra la Compañía en demanda de los derechos que asiste a todos los trabajadores. Criticó acremente la ausencia de muchos que en vez de estar presentes en esa reunión se encontraban en las cantinas como si fuera ese el único objeto de su venida desde las fincas; haciendo incepto en la esperanza de llegar a un arreglo con la Compañía que al parecer tiene la mejor buena voluntad para arreglar todas las dificultades.

Luego tomó la palabra el señor Agustín Mendoza, Fiscal del Sindicato, quien después de presentarse a la página, TRES

La TUBERCULOSIS en Golfito

LA MUERTE DE DON LEON

El fallecimiento del ex-presidente Cortés ha estrujado dolorosamente el corazón de todos los costarricenses; por lo inesplicable de su desaparición; por lo mucho que el país esperaba de él así como por el cariño que se le profesaba. Revelante su actitud como ciudadano supo captarse la estimación y el respeto de todos. Desde su humilde condición de maestro de escuela — la más humilde pero la más noble — hasta la más alta de Presidente de la República, en todas las posiciones que ocupó las sirvió siempre con toda devoción con todo cariño y con el más acendrado patriotismo. Por eso la Nación entera lo llora y unidos todos, sin distinción alguna, lo acompañaron hasta su última morada. Fué un Gran costarricense y sus funerales la demostración más grande de duelo que ha contemplado el país. Homenaje póstumo pero reconocido de sus altas virtudes cívicas. Muerto seguirá viviendo en la conciencia de los buenos costarricenses como ejemplo vivo de probidad ciudadana para las futuras generaciones.

Ya dijimos en nuestra edición pasada el peligro que para el contagio de la tuberculosis existía en el Barracón número 4255 de donde han saído ya algunos casos de personas afectadas de este terrible mal. Efectivamente de ese mismo Barracón salieron tres niños contagiados a los que la Compañía bondadosamente ayudó con la suma de 100 los pases para cada uno de ellos además de una carta de recomendación para el Preventorio Infantil de San Isidro de Coronado donde actualmente se encuentran.

La familia de estos niños vivía en el cuarto 1-L de dicho Barracón y de la cocina K-5 salió otro caso al que igualmente ayudó la Compañía con el pase y 100 colones. Cuatro casos en un solo Barracón donde viven muchos niños que en cualquier momento pueden contraer el mismo mal. Pero eso ¿qué importa? Cuando salgan afectados la Compañía les dará cien colones y el pase para que busquen la curación en cualquiera de las Instituciones que el Estado sostiene.

ATROPELLADO UN TRABAJADOR

Entre fincas San José y Alajuela, el domingo 3 en la noche fué atropellado un trabajador por un moto car y dejado tendido a la vera de la línea sin que el conductor se preocupara de su estado en que había quedado. Al día siguiente fué encontrado por unos peones que lo condujeron a un campamento en la finca Guanacaste donde sin ninguna asistencia médica, sin cuidado alguno y sin ser trasladado al Hospital se hallaba tendido en un camastro al medio día del mismo día lunes. Era peon del contratista los cuales no se preocupan por sus peones; solo les interesa explotarlos, exprimirlos inicuamente. Todos los trabajadores deberían estar en alerta pero nadie trata y ninguna compañía acompaña mal herido y mal estado el contratista que lo enviara al Hospital. Y averiguar el conductor fué el causante de la desgracia para que reciba su justo castigo.

Pasa a la página CUATRO

ACCIDENTE FERROCARRILERO EN EL PATIO

Eduardo Alvarado se llama el brequero que en días pasados sufrió un accidente que por poco le cuestan la vida. Trabajando con la máquina 16 en el patio de Golfito al hacer un cambio quiso tomar nuevamente la máquina, cuando se enredó en el pantalón tropezó y se lesionó ambas piernas. Afortunadamente no hubo necesidad de amputación y a estas horas ya está mejor pero queremos pedirle a la Compañía que por el bien de estos trabajadores se mande a limpiar debidamente ese patio donde es constante el movimiento de máquinas y trenes pues como está actualmente constituye un gran peligro, por hallarse lleno de huecos y de obstáculos de toda clase que imposibilitan el manejo de esos trabajos. Además las gradas de los carros están demasiado bajas. Todo patio de un ferrocarril con excepción del de Golfito es un espacio limpio de toda clase de obstáculos. Pero no el de aquí que está lleno, como decimos de huecos, de montones de piedra y sucio e más no poder. El mismo Jefe de Tráfico lo reconoce así, pero nada hace por limpiarlo. Esperamos que se haga lo más prontamente posible para evitar estos constantes accidentes. Eduardo trabaja con la Compañía en el Departamento de Transportación desde hace cinco años; es un empleado cumplido y padre de seis hijos todos menores.

ASELINATO EN QUEPOS

El watchman Elías García fue el que capturó. Este Agente se había captado la simpatía de toda el vecindario por sus proceder correctos y su actividad. El pueblo de Quepos está contento y satisfecho.

COMO SE MATAN LOS NICAS

El nicaragüense Francisco Cordeiro Blanco asesinó a su paisano Silvestre Zambrana en finca Alajuela, cortándole la cabeza de una sola puñalada. Con toda la técnica y maestría del caso le introdujo el puñal en la garganta y luego lo corrió hacia la nuca, dejándolo tendido. Luego huyó y no ha sido capturado a pesar de que el Coronel Mejía se afana por lograrlo con toda su policía. Hechos corrientes en la zona, don de toda moralidad se pierde; don de nada extraña ni nada comueve. Un muerto más que abandonará los bananales de la Compañía siendo el causante el licor que la misma empresa les expende.

NO RECIBE SUBVENCIÓN DE LA COMPAÑÍA

El señor Agente Principal de Policía de Piedras Blancas nos manifiesta que él no recibe subvención alguna de parte de la Compañía; como tampoco del Gobierno. Solo de la Municipalidad de Puerto Cortés.

Cómo EXPLOTAN al Trabajador en el Comisariato de Quepos

Se les roba en el libro de los artículos de primera necesidad que la Compañía pone a la venta a precios bajos y se les roba cobrándoles mayor precio que el fijado en las listas expuestas al público. De nada sirven las

listas ni la preocupación de la empresa por abaratar la vida del trabajador, pues los encargados del expendio hacen caso omiso de esos precios fijados y los suben a su antojo, según el cliente. Nadie conoce mejor a todos los trabajadores que los dependientes del Comisariato quienes saben a quien deben cobrarles mayores precios y a quienes no. El precio de los tomates, por ejemplo, es de ochenta céntimos; sin embargo a los de Boca Vieja se les cobra un colón cincuenta y a cinco en vez de cuatro y medio, la libra de mantequilla. Una tela que la Compañía rebajó de siete a cuatro colones la yarda, se sigue vendiendo a siete

te colones a los que se dejan, a los que ignoran el rebajo y del mismo modo lo hacen con otros artículos. Pero lo más grave de todo es que estos empleados actúan en socio con los comerciantes explotadores del pueblo y cuando la Compañía pone a la venta determinado artículo de fácil venta de inmediato pasa a los comerciantes dichos quienes los venden a precios excesivos. En días pasados la Compañía a petición de los mandadores ordenó poner a la venta una cantidad de herramientas de trabajo que se hallaba en el M. & S. con el fin de favorecer al trabajador. Todas ellas pasaron a los comerciantes.

El casamiento de don Arturo Olaso

El viernes quince del corriente tendrá verificativo el casamiento de la señorita Delia Solórzano con el joven Arturo Olaso hijo de nuestro buen amigo don Francisco. La fiesta será rumbosa y numerosa la asistencia pues quiere don Chico festejar dignamente a su nueva hija que ha traerle mucha felicidad y muchachos. Vayan para los jóvenes que ese día han de unir sus destinos nuestro más caluroso deseo de fuerza y felicidad y que unidos y fortalecidos con su amor disfruten de la dicha de ver su hogar repleto de hijos y de contento. Enviamos así mismo enhorabuena a don Francisco Olaso y su muy distinguida señora esposa en la seguridad de que han de encontrar en la señorita Delia una hija amorosa y buena. Que Dios los bendiga.

CARNE DE CABARET, PERO DESCOMPUESTA

La Río Grande no trajo peones en su último viaje. Pero así murieron de mal vivir. Carne de cabaret, de burdel, en estado de

Pasa a la página TRES

descomposición. La Compañía trae y las coloca. Cómo se preocupa de sus trabajadores.

Es Puerto Cortés Zona Agrícola o Ganadera?

CINCO BARCOS PRODUCEN C 40.00

Los cinco últimos barcos llegados a Golfito han producido a los mulleros cuarenta colones. Jornada altísimo que sólo la C.T.C.R. se atreve a criticar. Y también la comida gratis en la papota. Comida que los barcos le pagan a la Compañía y a buen precio

Trescientos ochenta y seis reses sueltas y en completa libertad de acción pastan en las calles de Puerto Cortés; doscientos ochenta y seis reses a más de cien cuenta caballos, que todo lo destruyen, que todo se lo comen y que no hay manera de que la autoridad cantonal cumpla con lo que le ley al respecto ordena y manda. Es prohibida la perma-

nencia de animales sueltos en las calles de la población dispone la ley. Pero una cosa es lo que le ley dice, y otra lo que el Politico permite. Continúan son las quejas de todos los vecinos; grandes son los perjuicios que la permanencia de estos animales en las calles del poblado les ocasionan; todo inútil para este don Emilio.

Pasa a la página TRES

SON INEXACTOS LOS CARGOS DE L.A.C.T.C.R.

Así lo manifiesta la Compañía de manera categórica

En la conversación entre representantes de la Bananera y de la C.T.C.R., la primera rechazó todos los cargos hechos contra ella por los dirigentes de la organización obrera, manifestando, de manera categórica, que después de practicar las investigaciones de rigor han llegado al convencimiento de que son inexactos casi todos los cargos formulados por la C.T.C.R., en su pliego y que únicamente aceptan, en parte, lo referente a la situación de la vivienda en Golfito. Este rotundo mentís formulado por los representantes de la Bananera contra los delegados de la C.T.C.R. fué aceptado por los mismos sin protesta alguna en la conversación a que nos referimos. La situación del trabajador en la zona no puede ser mejor: ganan buenos, excelentes jornales; viven como gentes no como animales, son curados en todas sus dolencias por un experto médico en sus hospitales; los comisariatos les venden todos los artículos a precios bajísimos, a veces con grandes pérdidas para la empresa; no existen listas ne-

gras ni mal trato para los trabajadores y en la papota se les dá, gratuitamente, una excelente comida. A qué pues hacer tanto ruido estando el suelo tan parejo? En mal predicado han quedado estos señores de la C.T.C.R. ante el rotundo mentís de la Compañía que ellos aceptaron sin que sepamos haya habido protesta alguna. De modo pues, que no hay nada de lo dicho. El trabajador está contento y es feliz. Claro que Mr. Hamer se las pintó para Colombia dejando a su asistente el pell-rubio para poner esa banderilla de fuego en la testa misma de los dirigentes. Ahora le toca a la Confederación hacer otra publicación: dándole las excusas del caso a la Compañía y pidiéndole toda clase de perdones. Y los trabajadores de la zona quedarán como están, satisfechos, contentos y felices, hasta el día que ellos mismos, por su propio cuenta, manden al diablo todo ese paraíso terrenal donde solo impera la voluntad de la Bananera.

C 70.000 DE DERECHOS DE ADUANA

Esa suma le tocará pagar a la Compañía Bananera por la introducción de mercadería por la finca El Roble de procedencia de Panamá. A hacer el cálculo respectivo saldrá en estos días para Chiriquí el Administrador de Aduana don Roberto Solano, según orden que ha recibido de la Secretaría de Hacienda a la

cuál informó la Compañía que la introducción de toda esa mercadería. El estado paga un empleado de aduana en El Roble; pero solo lo paga pues el nombrado no conoce aquella zona ni vive allí. Pero recibe su sueldo del Presupuesto Nacional. Y don Ricardo paga esa botella.

¿Qué necesidades llena el Seguro de Vida?

Su familia debe seguir haciéndole frente a las exigencias de la vida, aun cuando Ud. falte. Los suyos necesitarán siempre:

- ALIMENTACION ADECUADA
- VESTIDO APROPIADO
- CASA CONFORTABLE
- ATENCION MEDICA
- EDUCACION DE LOS NIÑOS.

La póliza ordinaria de vida se adapta al ombre que desea proteger a su familia apartando una pequeña cantidad de sus entradas, ya que las primas que se deben pagar al Banco son muy bajas.

La póliza ordinaria de vida goza de dividendos anuales que pueden cobrarse en efectivo o acumularse al monto del seguro, y ofrece muchos otros beneficios.

Llame a teléfono 5800 o escriba a la Sección de Ventas y con gusto ampliaremos los informes y estudiaremos su caso particular.

¡Tenemos un plan de seguro para cada persona!

BANCO NACIONAL DE SEGUROS
Fundado en 1924

AUMENTO DE ALGUNOS SALARIOS

Ya en el M. & S. han aumentado a ocho colones los jornales de algunos de los peones; pero no a todos. Nos parece que la medida debiera hacerse no sólo general a todos los de ese departamento, sino también a todo el personal de la Compañía, sobre todo en Marina donde el trabajador trabaja más y gana menos que en cualquier otro departamento. El sueldo en la zona

para el simple peón no debiera ser inferior al de diez colones diarios. Solo con un jornal así podría la compañía hacerse de un gre cuando venga la huelga que no puede tardar más sin no es arreglada la situación actual del trabajador. Un buen trabajador hay que pagarlo y un buen pago hace un buen trabajador. Si la compañía quiere y desea tener buena gente que la ayude eficaz-

buen personal para sus trabajos y permanente. Quizás eso se lo que le pague lo justo, un jornal que le proporcione un medio vivir. Pero con los jornales actuales es imposible que pretenda tener buenos trabajadores cuando están mal pagados, mal comidos y peor alojados.

FALLECIMIENTO EN SAN ISIDRO

Don Manuel Retana vecino de San Isidro y persona que gozaba del cariño y la estimación de todos, ha dejado de existir. Par-

su hermano Isaias y demás familia doliente nuestra condolencia bien sentida.

DOS NOMBRES Y NINGUN APELLIDO

Dos nombres y ningún apellido de los muelleros que tan poco realizan. Tú eres, Damian Pedro, Superintendente de Fruta en Quepos. Comportate como tal respetando al trabajador para que te respeten. Si así no lo haces, en cualquier momento un infeliz muellero te lanzará un buen montón de madre, pero de los que arden, de los sangrantes y terribles. Acuérdate, Damian.

DE DOS CUOTAS DE AZUCAR SOLO UNA SE EXPENDE AL PUBLICO

En Quepos faltó una semana la cuota de azúcar llegándole dos cuotas a la semana siguiente al encargado del expendio. Pero éste sólo vendió una cuota dejando la otra, para venderla también pero a precios más altos. Si me compra pan le vendo azúcar dice el panadero y el comerciante tiene que ceder ante esa exigencia. Esa Junta de azúcar en ese pueblo anda mal; pues tres son los miembros y uno solo es el que maneja el negocio. El pueblo está inconforme y han presentado sus quejas a la Junta de la Caña. Pero nada lograrán y don Carlos Aguilar seguirá haciendo su negocio y vendiendo su pan, pero con azúcar. En cualquier momento lo venderá hasta con mantequilla.

DE NUEVO EL SEGUNDO PREMIO CAYO EN GOLFITO

El trabajador del Taller Evangelista Jiménez salió favorecido con el segundo premio de la lotería del domingo 3. Compró su billete a Eliécer Morera quien por segunda vez vende este premio. Es el vendedor de la Suerte; no lo olvide y compre solo lotería sellada por Morera. Es buena, la de salir de apuros, la que lo hará salir de la zona para no volver más. No lo olvide.



OMAR DENG O.

Oficina: Avenida 4ª, N° 421 (125 vs. O. Botica Francesa) TELEFONO 2239

LA IGLESIA DE GOLFITO

Una copia exacta de la famosa de Orosí es la nueva Iglesia construida por la Compañía en esta población. Para tomar los planos y todos los detalles de la de Orosí fué el señor Macaya a dicha población. Muy hermosa ha quedado y muy pintoresca. En breve será inaugurada por el cura de este lugar, Presbítero Borge y podrán los vecinos asistir a los oficios divinos en un lugar apropiado y conveniente.

"O U I N A N"

Lo mejor para las fiebres palúdicas en todas sus formas. - Depósito General "Botica del Pacífico", del Lic. Francisco Oreamuno. San José.

"CERRADO EL DIA DOMINGO"

Correo de San Isidro de El General. Precisamente el día que más abierto debiera estar la Oficina de Correos de San Isidro del General por tratarse, de ser el día de visita de los vecinos del lugar que viven en regiones apartadas y que no pueden venir en una semana a retirar sus cartas. Dicen que toda escuela nueva barre bien; pero lo que es el nuevo administrador ha comenzado correspondencias etc., nos encontramos con que el muy encantador y simpático nuevo administrador de dicha oficina ha dispuesto que permanecerá cerrada el día domingo. tal mal, que realmente vemos que es la excepción de la regla. Es evidente que ya nadie puede entrar a dicha oficina sin sentir disgustado con este señor a quien no se le puede hacer una sola pregunta que no la conteste con la espada desnuda como un ángel vengador, lo malo es que con la

jaru que se maneja no lo podemos hacer pasar ni siquiera por un demonio. Tenemos administrador y administradora y entre los dos están dispuesto a quitar de su pueblo al joven Alcides Chnichilla muchachito que desde hace más de cuatro años trabaja como mensajero de correos y a quien todos en el pueblo quieren y están dispuestos a dar fe de su honradez y buen comportamiento. Claro que al perro más flaco le pegan todas las pulgas y el certificado de ciento cincuenta que se perdió... se perdió y no aparece. Aquí lo que se necesita es un buen empleado de correos que sepa atender bien al público que le ha creado su plaza y no un viejillo como el que nos han mandado ni tampoco una vieja... una vieja costumbre de estar siempre de mal humor.

COMO ACTUA EL DOCTOR GAMBOA

El doctor Gamboa viene del campo: es hijo de campesinos, buenos y sencillos de las montañas ramonenses donde solo se producen guisaros al decir de un Volio. Estudió no sabemos donde como tampoco hasta donde alcanzan sus conocimientos. Pero con todo y ser hombre del pueblo aborrece al trabajador quizá porque le ensucian su elegancia y limpio hospital. Si pasan de los cincuenta años, así se encuentran sanos y fuertes, los rechaza en sus exámenes para cualquier trabajo. Después de los cincuenta, dice, un hombre no sirve pa-

ra nada. Así se llame Roosevelt, Churchill o Stalin. Ordena la salida de todo accidentado muchos días antes de que quede en condiciones de asumir su trabajo; apesar de que el Banco paga la estancia en el hospital y todos sus gastos hasta su completo restablecimiento incluso sus honorarios médicos. Y el pobre trabajador se ve sin trabajo, sin donde comer y hasta sin alojamiento. Todo por este campesino doctor. Y no solo al trabajador; también a las mujeres con las que nada tiene que ver. Llega una candidata a tele-

EL REGRESO DEL CORONEL MORALES

Después de algunos días de permanencia en la capital regresó nuevamente el Coronel Morales a asumir sus funciones de Agente Principal de Policía de esta población. Muchos comentaban que quizá no volvería pues siendo pequeña esta población son muchos los rumores que a diario se divulgan sin que tengan ningún justificativo. Pero nuevamente ha regresado y nuevamente estará con nosotros. Mucha es la simpatía que el Coronel goza en toda esta zona y mucho lo que se sentirá su ausencia. Otro Agente de Policía como el Coronel Morales no vendrá a Golfito con facilidad. Y es por eso que la población entera ha visto con complacencia y con suma alegría su regreso después de haber oído rumores que la tenían intranquila. Saludamos con todo cariño a nuestro buen amigo el coronel Morales haciéndonos eco del sentir general.

PROCEDER INCORRECTO DE LA MUNICIPALIDAD DE PUERTO CORTES

En la sesión municipal del 27 de febrero último al dar lectura al acta de la anterior, el regidor Eduviges Sequeira notó con sorpresa que aparecía un artículo concediendo una nueva patente que no se había discutido en absoluto. Se vió patente que existía una maniobra incorrecta en esta concesión y ante la protesta del señor Sequeira, hubo de prescindirse de ella. Ahora quieren poner como Querido del Municipal a Silverio Quirós, al quien había renunciado anteriormente de esa posición. También a esto se opone don Claudio Ariza apoyado decididamente a don Eduviges; veremos ahora si Fierros hace lo mismo. Qué es lo que pretenden los municipios con estas maniobras? Tratemos de informarnos para una nueva publicación, pues será interesante.

de febrero último al dar lectura al acta de la anterior, el regidor Eduviges Sequeira notó con sorpresa que aparecía un artículo concediendo una nueva patente que no se había discutido en absoluto. Se vió patente que existía una maniobra incorrecta en esta concesión y ante la protesta del señor Sequeira, hubo de prescindirse de ella. Ahora quieren poner como Querido del Municipal a Silverio Quirós, al quien había renunciado anteriormente de esa posición. También a esto se opone don Claudio Ariza apoyado decididamente a don Eduviges; veremos ahora si Fierros hace lo mismo. Qué es lo que pretenden los municipios con estas maniobras? Tratemos de informarnos para una nueva publicación, pues será interesante.

CLUB DE CALZADO GOLFITO

DE

NARCISO RODRIGUEZ

ofrece a su estimable clientela el mejor calzado del país con los mejores materiales y un acabado perfecto

ESPECIALIDAD EN MEDIDAS

LANCHAS

Nicoya y Filadelfia

Servicio semanal a Quepos y Puerto Cortés. Seguras, rápidas y cómodas. Empresa: Esquivel No. Puntarenas.

PAN AMERICAN PACKING Co.

Fabricante del Delicioso

" ATUN TESORO DEL MAR "

El plato de confianza para el hogar costarricense.

Puntarenas Refrigeration Co.

SERVICIO DE REFRIGERACION —FABRICA DE HIELO.
El prestigio de esta Compañía garantiza la suprema calidad de los productos.

GANDIOSO MITIN...

Vine de la pág. UNO
tar su salud a los delegados se refirió especialmente a su labor en el muelle para el mejoramiento de salarios y mejor trato del que ahora se les da. Dijo que él no sentía temor alguno para decirle la verdad a cualquier Jefe y que esperaba que así procederían todos con igual entereza de carácter.
Habla luego el señor Benavides quien expresa que jamás una reunión igual ha sido celebrada en Quepos y que ella demuestra la fuerza del trabajador sindicalizado. Se refirió a las conversaciones tenidas con Mr. Bookout a quien solo desean el logro de propósitos bien definidos y no el provocar desórdenes. Que había logrado del Superintendente de Fruta, don Pedro Damian, el permiso para reunirse antes de cualquier cargo a fin de excitar a los trabajadores al fiel cumplimiento de su deber. Que el aumento de salarios es la base de todo arreglo pero que ello no podrá lograrse sino mediante el esfuerzo y la cooperación de todos los afiliados.

Toma luego la palabra el delegado de Parrita, señor Manuel Aurelio Gutiérrez quien hace una exposición sucinta de los trabajos del Sindicato que se encuentra en pie de lucha; elogia a los delegados de la C.T.C.R., y pide que se enfrenten cara a cara con los personeros de la empresa con el fin de lograr aumento de salarios. Pide al doctor Gamboa, ahí presente, un mejor trato para los trabajadores enfermos y no el que acostumbra dárles, que es inhumano.
Don Fernando Aguilar quien pide unión para llegar hasta la huelga de no conseguirse los fines que se persiguen. Que todos unidos deben estar dispuestos siempre a la defensa de las conquistas que el doctor Calderón Guardia lograra alcanzar mediante su legislación social y Código de Trabajo. Que el movimiento de trabajadores honrados que deben estar dispuestos a llegar a la huelga general si la Compañía no accede a sus justas peticiones. Y por último dijo que todos unidos como un solo hombre deben estar dispuestos a llevar nuevamente al poder al doctor

Calderón Guardia y luchar esforzadamente por lograrlo.
El Secretario General de la C.T.C.R. señor Rodolfo Guzmán quien dijo que habían llegado con el propósito de estudiar personalmente las dificultades que confrontaban los trabajadores para hacer sus demandas a la Compañía como ya se había hecho en Golfito. Que la Compañía se negaba al aumento de salarios a pesar de que en la actualidad el quintal de banano se está vendiendo a siete dólares cincuenta céntimos; lo cual no era justo. Habló de las viviendas que son verdaderas cuevas donde los trabajadores viven como salvajes. de la cuestión hospitalaria y forma como se trata a los enfermos que son echados de ahí sin la debida curación y sin contar con medios para hacerlo. Que el arreglo no se logrará con conversaciones con Hamer sino mediante el esfuerzo unido de todos los miles de trabajadores afiliados que deben estar dispuestos a alcanzar su objetivo cueste lo que cueste. Se refirió a la huelga de 1934 del atlántico y que esa misma batalla tenía que ser entablada en toda la zona del pacífico hasta alcanzar el triunfo definitivo. Que presentarían sus demandas a la Compañía, pero que de fracazar, no quedaría más camino que el Código indica: HUELGA.
La reunión terminó, como decimos, en el más perfecto orden y compostura sin que se presentara incidente alguno desagradable.

ES PUERTO CORTÉS
Vine de la pág. UNO
De nada sirve que la Secretaría de Agricultura le ordene que dis ponga el encierro de estos animales que tanto daño ocasionan en las sementeras; de nada sirve porque entre esos animales hay muchos del chino Wong y este chino le dá la comida. Y la comida es cara y escasa en Puerto Cortés. Ante las continuas quejas el Político presenta una comunicación del delegado de la Secretaría de Fomento, Paco Freer, que ninguna atribución tiene para ello y cuya intromisión la Secretaría de Agricultura ha condenado. La nota dice así:
"Puerto Cortés, 13 de Febrero de 1946. Señor Jefe Político.
Como delegado de parte de la Secretaría de Fomento para investigar las quejas relacionadas con el ganado que se enviaba al fondo de animales municipales por parte de Weeb & Brothers me permito manifestarle lo siguiente: Habiendo constatado que los señores Weeb & Brothers proceden arbitrariamente al envío de animales que se encuentran en su finca, ya que la misma carece absolutamente de cercas y está atravezada por un camino nacional, creo conveniente que usted suprima toda clase de multas o fondajes hasta que no se haya ventilado los derechos de ambas partes. Paco Freer, Jefe Inspector de Fomento."
Creemos que la arbitrariedad está de parte del Sr. Freer quien ordena y manda que se supriman las multas hasta tanto no se ventilen los derechos de ambas partes. La finca de los Weeb es propiedad privada, debidamente registrada. Se halla cultivada de bananos y otros cultivos pero tampoco en abandono.
En abandono completo, sin cercas y sin cultivo tiene la Compañía algunos millares de hectáreas en Pozo Norte, pero debidamente inscritas. Y estamos seguros que si el ganado que va ga por las calles de Puerto Cortés se le ocurriera meterse en esos terrenos, sería don Emilio, servidor incondicional de la Compañía quien más interesado estaría en sacarlos de ahí. Porque la Compañía como el chino Wong también dá comida y de primera. De donde se deduce que es pura cuestión estomacal para don Emilio dar o no cumplimiento a la ley. Pero ahora están propuestos tanto los Weeb como Olaso

PALLO VENEGAS ALFARO

de Puerto Cortés

PONE A SUS ORDENES.

sus Talleres de Zapatería y de Sastrefía que cuentan con los mejores operarios.

Trabajos garantizados y gran variedad en telas les ofrece.

CONATOS AISLADOS DE HUELGA

En días pasados el personal de pintores se declaró en huelga pidiendo aumento de sus jornales. El Jefe pretendía que pidieran su tiempo y que luego entrarán nuevamente al trabajo gozando de un aumento; a lo que se opusieron tenazmente puesto que perderían todas sus prestaciones legales. Y no quedó más camino a la Bananera que conceder el aumento solicitado volviendo los pintores a sus habituales ocupaciones. Pero eso ha sido solo un corato, sin mayor trascendencia. Cuando venga el movimiento general toda la zona se estremecerá de júbilo y se logrará todo lo que hasta la fecha no ha podido alcanzarse. La huelga puede mejorar la condición del trabajador y ya este trabajador ha visto como mediante ella pudieron los pintores mejorar su jornal. Y Benito quedó con los palmos de narices.

HA PROBADO USTED AHORA UNA

GAMBRINUS

PRUEBELA Y CONVENZASE.

NO HAY NADA MEJOR

y otros más que si tienen sus ganados encerrados como manda la ley, a soltarlos en el pueblo si la autoridad no cumple con este motivo de tanta queja. Que haría Cantinflas o Fierros si mañana estos señores dieran salida a sus animales y el pueblo se viera inundado por ellos? Qué haría entonces? Todo el que tenga animales que los encierre. Es un principio generalmente reconocido máxime tratándose de una región esencialmente agrícola como es Puerto Cortés. Seguiremos informando de todo esto.

ZAPATERIA "EL TESORO"

de Humberto Acosta
San Isidro del General
VIAJES QUINCENALES A LA ZONA BANANERA.
Surtido completo de toda clase de calzado al por mayor y menor
Atención esmerada a todo pedido. — Trabajos a la medida.

LOS TRABAJADORS EN EL ROBLE

Pasan muchas dificultades con los Jefes quienes no les apuntan puntualmente las horas que trabajan perdiendo por consecuencia sus jornales y horas extras. Además como la Compañía le paga con cheques que solo pueden hacerse efectivos en Puerto Armuelles las autoridades panameñas les ponen toda clase de dificultades para hacer efectivos estos cobros. Solo en nuestro país se ve una situación así que obliga al trabajador nacional, que ha trabajado y devengado un jornal en nuestro territorio. ir a otro país a cobrar lo que ha ganado. Tiene la Chiriquí Lands Company contrato alguno con el Estado? Cuales son las condiciones legales en que trabaja esa Compañía que siga funcio-

nando como lo está haciendo es ir contra nuestras leyes y no es el Ejecutivo el que puede conceder un permiso así. Es preciso un contrato como el que tiene la Bananera, pero no en la forma amplia y estúpida que se le concedió. Que se ponga pues a derecho la Chiriquí Lands Company es lo que pedimos.
COMO EXPLOTAN
Vine de la pág. UNO
ciantes sin que el trabajador se beneficiara en absoluto. Unas retraduras de treinta céntimos cada par pasaron como por encanto al comisariato de Chico Lón, donde su precio fué subido a un colón veinticinco. Y así con todo. Mover todos estos abastos Ella le pide al trabajador que denuncie cualquier irregularidad, y si no puede llegar. Pero basta un movimiento para que el precio suba y con perjuicio del trabajador. Y pensamos que son los trabaja-

tor Calderón Guardia y luchar esforzadamente por lograrlo.
El Secretario General de la C.T.C.R. señor Rodolfo Guzmán quien dijo que habían llegado con el propósito de estudiar personalmente las dificultades que confrontaban los trabajadores para hacer sus demandas a la Compañía como ya se había hecho en Golfito. Que la Compañía se negaba al aumento de salarios a pesar de que en la actualidad el quintal de banano se está vendiendo a siete dólares cincuenta céntimos; lo cual no era justo. Habló de las viviendas que son verdaderas cuevas donde los trabajadores viven como salvajes. de la cuestión hospitalaria y forma como se trata a los enfermos que son echados de ahí sin la debida curación y sin contar con medios para hacerlo. Que el arreglo no se logrará con conversaciones con Hamer sino mediante el esfuerzo unido de todos los miles de trabajadores afiliados que deben estar dispuestos a alcanzar su objetivo cueste lo que cueste. Se refirió a la huelga de 1934 del atlántico y que esa misma batalla tenía que ser entablada en toda la zona del pacífico hasta alcanzar el triunfo definitivo. Que presentarían sus demandas a la Compañía, pero que de fracazar, no quedaría más camino que el Código indica: HUELGA.
La reunión terminó, como decimos, en el más perfecto orden y compostura sin que se presentara incidente alguno desagradable.

LIBRERIA VILLA MILLS

La Casa del Buen Lector en San Isidro, General
100 varas Norte Teatro Fallas

Pone al alcance de su mano el libro, la revista, el cancionero o novela que usted desea. Trabajos en el ramo de Imprenta y Fotograbado.

Atendida por José Roberto Chavarria
Busque buena lectura y aumentará su cultura

CIUDADANO

Quando Ud. firma una solicitud del Seguro de Vida de

BANCO NACIONAL

firma una declaración de independencia para su familia. Si está dispuesto a hacerlo ya, comuníquese con

CARLOS CALVO FERNANDEZ

Teléfono 15 — Apartado 28 — ALAJUELA

BOTICA SAN JOSE

150 Varas al Norte de Chepe Esquivel

DESPACHO DE RECETAS

Surtido completo de Drogas y Medicinas de patente y perfumería
Lic. J. ANIBAL PEÑA

TACA Y PAN AMERICAN TENDRAN SU BARRACON

TACA Y PAN-AMERICAN
Un barracón especial para las oficinas de la Taca y para las de la nueva compañía de aviación de la Pan-American está a punto de ser terminado. En el tendrán cabida las dos compañías. Muy buena medida y muy conveniente.

CIUDADANO

Quando Ud. firma una solicitud del Seguro de Vida de

BANCO NACIONAL

firma una declaración de independencia para su familia. Si está dispuesto a hacerlo ya, comuníquese con

CARLOS CALVO FERNANDEZ

Teléfono 15 — Apartado 28 — ALAJUELA

La Casa de Las Revistas

(Contigua al Teatro Variedades) — Apartado 67 — San José

La Empresa más poderosa importadora de libros y revistas, se pone a sus órdenes por medio de las siguientes Agencias:

- Sr. CLAUDIO ARIAS SOLERA Golfito
- Librería CARLOS NUÑEZ Quepos
- MERCEDES de CHAVARRIA San Isidro del General
- Sr. RODRIGO MORA Palmar Sur
- SR. CLAUDIO ABARCA ZUÑIGA Pto. Cortés
- LUGAR DE VENTA: Botica Alfonso Figueroa
- Sr. RAFAEL MEJIA PALLARES Piedras Blancas

donde encontrará usted el inmenso surtido de Revistas que distribuye en todo el país LA CASA DE LAS REVISTAS, propiedad de Eleazar Calvo Brenes, Agente Exclusivo de las mejores Revistas extranjeras.

CONSTRUCCIONES NUEVAS EN GOLFITO

Muchas son las nuevas construcciones que la Compañía está llevando a cabo en esta población. Por todos lados vemos la hechura de planchets sobre los cuales han de alzarse las futuras construcciones y hasta en los cerros se construirán algunas casas, que darán a esta población un aspecto encantador. Lo malo es que no vienen barcos con suficiente madera y la compañía tiene que demorar esas construcciones por falta de esa madera. La madera que actualmente le suministra el aserradero de Fernández Peralta a más de ser de muy inferior calidad, como está rajada

con toda su humedad, casi inmediatamente se abre presentando un feo aspecto en las construcciones. Se está en espera de algunos barcos con madera que de un momento a otro llegarán y entonces todas esas construcciones se terminarán.

EL DOCTOR QUIROS EN GOLFITO

Nuevamente ha venido a Golfito el doctor Quirós, Director de las Cárcenes públicas del país. Viene en gira por toda la región sur revisando todas las cárceles

y nos dice que en algunos lugares las autoridades se ven obligadas a amarrar los presos por falta absoluta de un lugar conveniente para tenerlos. Pienso el ilustre galeno en la conveniencia de instalar una Colonia Penal y con ese propósito visitó algunas regiones. Muy conveniente y muy provechosa sería una Colonia Penal donde el penado pudiera trabajar y mejorar su condición moral. Esperamos que se logre este noble propósito que ha de ser de gran trascendencia para el país. En este propósito puede tener la seguridad el señor doctor Quirós que tendrá toda nuestra ayuda y toda nuestra colaboración en lo que se trata de una generosa iniciativa de gran provecho para el país.

LA TUBERCULOSIS en golfito. Vine de la pág. UNO
causante de que contraigan estas enfermedades, los manda para el interior, dándoles los pasajes y la suma de cien colones que es el precio fijado para los contagiados. Pero estos contagios llegan al interior y muchas veces nadie se preocupa por estudiar las causas de estos contagios: a nadie le importa la situación miserable en que se encuentran los trabajadores viviendo en barracas inmundas, infestadas de toda clase de gérmenes y en la suciedad y promiscuidad más espantosa. Una vez que la Compañía los enferma, pues la Compañía como una ramera es la veces son rechazados de las instituciones de beneficencia pública y propalan su mal por donde quiera que vayan. Y la cosa no debe ser así. Si la Compañía es la causante de este mal, que sea ella y no otra institución la que los cure hasta su completa mejoría. Constantemente vemos la llegada de trabajadores que están afectados de tuberculosis y que una vez que se les hace el examen en el Hospital la Com-

Cuando usted y su apreciable familia visiten QUEPOS, hospédese en el

HOTEL PALACE

montado con todo confort, seguridad y moralidad absoluta

pañía manda hacia el interior tome una parte a favor de las instituciones que como el Hospital de San Juan de Dios reciben la carga humana que constantemente les llega de la zona y cuya curación tiene que ser a cargo de ese mismo fondo o de la Compañía. No sabemos como no han protestado esas instituciones y el por qué no han hecho gestión en este sentido. Por eso pedimos una ayuda más efectiva para esas instituciones de parte de la Compañía que es para ellas el mejor, pero gratuito, cliente.

EL RESBALON

SEQUEIRA Y MORAGA

En Kilómetro 62

Surtido completo de licores del país. Atención esmerada. Bajos precios. Visítenos.



FERROCARRIL ELECTRICO AL PACIFICO

AVISAMOS AL PUBLICO

TRENES ESPECIALES:

Con motivo del intenso movimiento de pasajeros, a partir del domingo 13 de enero en curso y hasta nuevo aviso, se correrán trenes diarios entre San José y Puntarenas y viceversa, saliendo de ambas estaciones a las 7.55 horas con paradas solamente en Atenas, Orotina, Mata de Limón y El Roble; y exclusivamente con tiquetes y coches de primera clase. Asimismo se comunica que a solicitud del público, los trenes extras de pasajeros diarios, seguirán saliendo de San José y Puntarenas a las 15 en vez de las 14 horas, a partir de la misma fecha.

TRENES DE EXCURSION:

A partir del día 13 de los corrientes y hasta nueva orden, los trenes de excursión seguirán saliendo de regreso de Puntarenas los domingos a las 18 horas (6 p. m.) en vez de las 1 horas (3 p. m.).

SERVICIO DE ENCOMIENDAS:

Para mayor facilidad del público a partir de esta fecha, la Empresa avisa que el servicio de recibo y entrega de encomiendas se hará diariamente en la oficina instalada al efecto en esta Estación Central para ser despachada en el tren regular de pasajeros de las 8 horas, o en los trenes extras de las 15 horas, a gusto del cliente.

San José, enero 7 de 1946.

PROSPERO GUARDIA, Administrador General.